

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

ACTUALIDAD

EL DR. CHARCOT

El ilustre explorador francés monsieur Charcot, emprende en estos días su segunda expedición al Polo Sur. En el primer viaje realizado, durante el transcurso de veinte meses, desde Diciembre de 1903 á Mayo de 1905, consiguió descubrir territorios ignorados en las regiones antárticas, prestando importantísimos servicios á la ciencia, sin reparar en los grandes peligros vencidos á prueba de temerario valor y de constantes trabajos. Aquella expedición, que era el sueño de toda su vida requería el acopio de numerosos recursos.

Desde luego él dedicó generosamente á este objeto, la tercera parte de su fortuna, y predicando de esta manera con el ejemplo pudo conseguir los más valiosos auxilios imaginables en un país regido por instituciones democráticas.

En primer lugar obtuvo el decidido apoyo de Mr. Loubet, presidente de la República, considerado como patrono de la expedición.

Después el Instituto de Francia, la Sociedad Geográfica y el Museo de Historia Natural, con toda la nutrida falange de sabios franceses, acrecentando las listas de suscriptores, aportando millones de francos.

El buque que había de hacer flotar la bandera tricolor entre los témpanos y escollos del Polo Sur, fué construido con una robusta y especial armadura adecuada para su objeto y se llamó "Le Français."

Desde que este barco abandonó las aguas francesas, los compatriotas contaron con ansiedad los seiscientos días de ausencia de los intrépidos navegantes.

Charcot llevaba buenos compañeros; seis de ellos habían recorrido las inmediaciones del Polo Norte.

Veinte veces durante el invierno, aquellos hombres agueridos se creyeron presas de la muerte. Al fin reaparecieron; la multitud aplaudió con entusiasmo los relatos de sus aventuras, gozando en las egoístas emociones del drama terrible en que los héroes resultaban vencedores.

Ahora va á repetirse la penosa prueba. Pero los medios de realizarla son superiores, de una manera que permiten abrigo más lisonjeras esperanzas. El Parlamento ha votado una subvención de 600.000 francos para la expedición antártica. Los patriotas franceses prestan todo su concurso y el mundo civilizado hace votos por el feliz éxito de la empresa de Charcot.

Impresiones de las islas

EN LA GOMERA

La llegada. Monstruo marino. Desembarco original. La torre del conde. Romanones y Alfonso XIII.

Muy de mañana, de bruces en la borda de un vapor pequeño deslizándose bruscamente en el mar con movimientos de beodo, casi en estado hipnótico á consecuencia de una mala noche, indago el horizonte buscando cualquier cosa que haga variar la monotonía del mar. El continuo perforar de la hélice, acortando las distancias, satisface mis deseos y á lo lejos veo aparecer algo en la tersa superficie marina, que en las extravagancias de mi somnolencia me simula un monstruo escapado de las leyendas mitológicas.

Acércase el monstruo lentamente al lugar que ocupo; cada vez se me figura más grande y más terrible; su aspecto triangular, posado magestuosamente sobre las aguas, debió causar espanto á los navegantes precolombianos, creadores de que el Atlántico atoraba fantasmas inauditos.

Procuro inútilmente establecer la identidad de aquel fenómeno. ¿Es realmente un monstruo ó es un grandioso signo masónico colocado en el Océano para asombro de todas las generaciones?

De pronto apercibo, á la opaca luz matutina, que el monstruo ha entreabierto sus enormes labios y muestra en el centro una asustadora fila de blancos dientes incrustados irregularmente en las encías de color verde como la hoja de la palma... Creo que

irremisiblemente voy á ser devorado por aquella bestia y cuando retrocedo en huida de ser huésped de su estómago, una voz amiga dice á mi espalda: —La Gomera; y esas casas blancas y esas palmas verdes San Sebastián.

—¿Aquello?
—Sí.
—Pues yo creí que era un monstruo marino, y esas casitas blancas dientes ávidos de carne y esas palmeras verdes la cobertura de sus enormes alvéolos...

Siempre me ha pasado lo mismo. Todo lo que yo creo monstruoso resulta luego de una bondad sin límites, á veces de una belleza infinita; y viceversa. Por eso, sin duda, creo en la bondad y en la belleza de todas las religiones.

El barco arroja despectivamente una lancha al mar y yo busco la maleta aprestándome al desembarco, lamentando que mis ojos no tengan más tiempo para admirar las bellezas que aquel montón de tierra emergida del mar presenta. Mis ojos lamentan no gozar durante muchas horas aquel espectáculo, no seguir llenándose de vida, de luz, de color; pero ¡qué le vamos á hacer! primero es la obligación que la devoción, y la obligación me recuerda que es preciso aporte mi grano de arena á la obra de injusticia social ¡Qué le vamos á hacer! Este es el mundo,—repetimos para disculpar la distancia entre nuestro decir y nuestro obrar.

Embarranca la lancha en la playa, después de haberla dado la popa para comodidad de los pasajeros, y me encuentro sobre los amplios hombros de un marinero que á poco, con una facilidad atlética, me deja asombrado sobre la negra arena de la playa.

Este modo de desembarcar no deja muy bien parada la reputación del Estado. El Estado parece que se preocupa poco de esto... ¿No habré dicho mal? Hace dos años que un Batallón de Cazadores ocupa un antiquísimo fuerte enclavado en la misma playa, y al pasarlo, dejando á un lado la poética Torre del Conde que envuelta entre palmeras y tarajales parece querer defenderse de fantásticos guerreros, como en otro tiempo Don Fernán Peraza construyó sus muros sólidos para esquivar la acometividad de los indígenas y arregló sus almenas y saeteras para sembrar la muerte alrededor, encuéntrase la Plaza de la Constitución—un terraplén que dentro de poco quedará convertido en espléndido jardín—y, como es natural, á la derecha está la calle de Romanones y á la izquierda la de Alfonso XIII. Si yo hubiese entrado por la parte alta del pueblo encontraría: á la izquierda Romanones, á la derecha Alfonso XIII y en último término la Constitución; cuestión de dar media vuelta... ¿Y decía yo antes que el Estado se preocupaba poco de esto? Pues no falta la iglesia con su campanita cascada volando como vieja ochentona, ni los empleados del fisco, ni otras muchas cosas que vienen á sustituir con ventaja á los maestros de escuela.

Me han dicho que el Jefe del Estado estuvo aquí y desembarcó también en hombros de un marino, pasando por el mismo puente humano que yo atravesé; mañana, con la creación del nuevo juzgado, vendrá una sección de magistrados á administrar justicia... ¿A administrar justicia? Si al Estado se le pudiese castigar como á los individuos ¡quién sabe los años de prisión correccional que le corresponderían por el abandono en que tiene á esta encantadora Isla, emergida del mar en el camino que de América conduce á Europa, como para recordar al viajero la existencia de la tierra!

Jacinto Terry.

Obras de B. Pérez Galdós

La de San Quintín (comedia).

Tristana.

El Abuelo.

Misericordia.

Doña Perfecta.

Casandra.

La incógnita.

Amor y Ciencia (comedia).

Mariucha.

Nazarín.

Marianela.

Realidad.

La Fiera (drama).

Los condenados (drama).

La Loca de la casa (comedia).

De venta en la Imprenta García Cruz.

INFORMACIONES

EL VERANEO EN SANTA CRUZ

Hojeada retrospectiva.—"Cualquiera tiempo pasado fué mejor".—Exigencias de la moda.—Cómo se veranea hoy.—Modos de buscar fresco.—Las bellas sirenas.—El veraneo de las solteras.—Franchechas y demás.

Hasta el veraneo va en decadencia en nuestro país. Ello habrá que atribuirlo á muchas y muy distintas causas, que, insensiblemente, han transformado tradicionales costumbres, sustituyéndolas por otras más en consonancia con los gustos y las modas que nos dominan.

El lujo del veraneo, que, dicho sea de paso, no á todos los mortales les era permitido, avasallaba antes las altas y las medianas fortunas, introduciendo verdaderas perturbaciones en los presupuestos domésticos. Hoy, por lo que á Santa Cruz se refiere, las cosas han variado por completo. Ya el veraneo no priva ni deslumbra como antes, ni causa tantos desasosiegos en aquellas personas que, por su posición social sobre el nivel del vulgo,—del pobre y expoliado vulgo que no puede gastarse ciertas comodidades—parecían más obligadas que nadie á trasladar su residencia á otros pueblos, durante los calurosos meses del Estío. Esto, que antaño podía considerarse como una claudicación vergonzosa, ó, por lo menos, como una abstinencia reprochable y criticable, se tolera hoy como la cosa más natural del mundo, y nadie se preocupa ya, ni poco ni mucho, de si la familia de Don Fulano ó Don Zutano se queda entre nosotros, para correr la misma suerte de los predestinados á sufrir silenciosamente las intemperancias y rigores del clima.

Y así vamos viviendo todos, consolándonos los unos con la amorosa compañía de los otros, seguros de que los grados y milésimas de calor hemos de repartirnoslos por igual, cada uno en su dosis correspondiente, y hasta con la satisfacción de que cada vez somos más á sudar la gota gorda...

Después de todo, es éste un legítimo consuelo. Nadie tiene derecho á quejarse, ni menos á protestar porque se cometa injusticia alguna. El rigor del tiempo, como la gracia de Dios, se reparte por igual, y es esto muy cristiano, muy equitativo y muy razonable.

Las vetustas diligencias

No es necesario peinar muchas canas para recordar algunos detalles del antiguo veraneo.

Todos sabemos que hasta hace pocos años, la desbandada en estos meses de verano era interminable de contar. Quien no se marchara á La Laguna ó al campo á saturar de frescas brisas sus pulmones, bien podía contar la honra en las viperinas lenguas de beatas y comadres. "Ese es un arrancado", le dirían en todas partes, señalándole como á réprobo. "No tiene ni una ficsa para un remiendo". Y el pobre hombre inspiraría compasión á sus propios amigos y familiares.

En aquella época no existían medios más rápidos de comunicación rodada, que las viejas y roñosas diligencias, en las cuales había que pasar las de Caín. Menos mal que el viaje tenía un pequeño atractivo: la parada en el mesón, donde, cansados y maltrechos, se reponían los viajeros de las fatigas del camino.

¿Quién no recuerda estas viejas odiseas? ¿Quién no se movió á compasión de los sufridos jameigos? ¿Quién no vió perplejos y apurados á los cocheros cuando los pesados vehículos anclaban en algún bache de los muchos que existían, y aun existen, en la empinada carretera? ¿Quién, en fin, no oyó el estallido fugaz del látigo en el escuálido cuerpo de algún humilde imitador de Rocinante?

Sin embargo, existen todavía respetables anticuarios que no transigen con las modernas innovaciones. ¡Oh!—exclaman muy orondos—¡cómo ha desaparecido todo aquello que era patrimonio y ventura de nuestros benditos abuelos!

Y, en efecto, todo ha desaparecido, hasta las vetustas diligencias, de las cuales sólo quedan contados ejemplares por el norte de la Isla. Recordémoslas, agradecidos. Buenos servicios nos prestaron en su tiempo.

Veraneantes impenitentes

Muy diverso era el prototipo del antiguo veraneante.

No hemos de escudriñar en la recóndita psicología de sus aficiones, placeres y sentimientos.

Habíalos para todos los gustos y al alcance de todas las fortunas.

Generalmente predominaba la costumbre de veranear en La Laguna. La desbandada comenzaba, indefectiblemente, después de Santiago, y el retorno se hacía, como hoy, por San Miguel, una vez que nuestras linajudas damas lucieran sus trajes y sus joyas en el clásico paseo de las tres...

El veraneo era recíproco. Las familias de Santa Cruz subían á La Laguna y muchas de aquella ciudad bajaban á su vez á Santa Cruz, á tomar baños.

Más dignos de anotarse son los apuros de algunas personas que, por falta de recursos ó por otras causas imperiosas, tenían que avenirse á pasar en Santa Cruz la caucula. Familia había que se encastillaba en su casa, muchas veces á puerta cerrada, para que nadie la viera el pelo, y otras que, á vuelta de abusar del magín, inventaron una peregrina solución á tan peliagudo problema.

Cómo? De una manera muy sencilla. Trasladando á otra calle el domicilio.

Es decir, que el que viviera, por ejemplo, en la plaza de la Constitución, dábase por muy satisfecho con veranear en la calle del Pilar...

No sabemos si el caso se repitió muchas veces.

De todos modos, él demuestra la desmedida afición que por el veraneo sentían nuestros abuelos.

El veraneo de hoy

Pero el tiempo pasa, y pasó todo el esplendor de los tiempos viejos.

Ahora veraneamos, sí; pero cada uno como mejor le place. El contingente de veraneantes se distribuye y desparrama por distintos sitios: La Laguna, Tacoronte, Tegueste, Guama, Geneto, y yendo un poco más lejos, Arafo, que también se está poniendo de moda.

Los que tenemos que permanecer en Santa Cruz, hemos procurado á fuerza de aguzar el ingenio, veranear aquí lo más cómodamente posible.

Los días de trabajo esta clase de veraneo obligatorio ofrece pocos atractivos y expansiones.

Mas véase cómo todo se allana habiendo de por medio buena voluntad.

El oficinista, verbi gracia, se las compondrá á su manera para conseguir que el trabajo sea lo menos penoso posible. En esta época de calores los jefes suelen mostrarse menos exigentes que de costumbre, y muy zafio de inteligencia ha de ser el empleado que no tenga algún convincente razonamiento para, si llega el caso, justificar alguna falta de puntualidad en la hora ó alguna pequeña escapada cuando los calores aprietan de verdad.

También hay categorías y distinguos en esta clase de veraneo que pudiéramos llamar burocrático. Hay empleado que se conforma con un cuarto de hora de retraso, y otros que pueden permitirse en la oficina el lujo de una siesta....

No menos precario es el veraneo del comerciante, del industrial, del obrero, y más modesto que ninguno el del soldado, reducido á la expansión que se le permite por las tardes, de un baño de mar á toque de corneta....

Y no digamos nada del veraneo de los albañiles sobre los altos andamios, de los herreros junto á la fragua, de las cigarreras en los suburbios de las fábricas, aspirando el sofocante aroma del tabaco, y, en fin, de la gente del pueblo en los infectos zaquizamis de las hediondas ciudadelas....

Así, entre risas y llantos, alegrías y penas, nos pasamos unos y otros los largos meses estivales, y hasta nos hacemos muchas veces la ilusión de que veraneamos á nuestro modo, procurando como buenos filósofos del buen vivir tener el alma contenta, que es el mejor procedimiento para resistir treinta ó más grados de calor....

Las noches en la playa

Constituyen la nota más característica é interesante del veraneo en Santa Cruz. ¡La playa!... Cuán placido y grato suena este nombre, evocador de dichas y aventuras, de ilusiones y amorfos. En estas noches ardorosas del estío, ella brinda el blando regazo de sus aguas tibias á muchas gentiles doncellas extenuadas por el calor, á las que envuelve en el cendal de sus espumas de plata, correntonas y traviesas, y tonifica con el bálsamo de las auras marinas.

El espectáculo atrae todas las noches centenares de curiosos á los muros del muelle. Se ve cómo hien den el cristal de las aguas borrosas siluetas y cómo desgarran brazos alabastrinos los negros crespones de las olas, convirtiéndolas en albo encaje de luminosos reflejos.... Las siluetas se agrupan huyendo de la luz curiosa de los arcos voltáicos y de las miradas importunas de ociosos mozaletes, y se oye entonces el grito alborozado de las sirenas que se hacen cosquillas en las aguas.... Después centenares de sábanas se agitan sobre el fondo oscuro de la playa, como blancos albornoces de elegante caravana, y vece más tarde el desfile de opulentas muchachas que llevan encendidas las mejillas, húmedas y lánguidas los ojos, en desorden el pelo endrino, y voluptuoso y provocativo el ritmo señorial de sus andares....

A la entrada de la playa un guardia municipal, puesto allí para servir de fiel custodio al pudor de las señoras, saluda militarmente á las mamás, y mira á hurtadillas, con ojos pícaros, á las bellas sirvientas que llevan los envoltorios del baño... ¡Oh, adorables horas de la playa! Nosotros las hemos pasado oyendo el alegre rumor de las sirenas. Y viendo cómo se recataban, honestas, de nuestro mirar ansioso, hemos pensado, recordando una crónica de Manuel Bueno: "La desnudez debería ser obligatoria, en las playas, para las mujeres no deformadas por la maternidad. Ese espectáculo de la carne joven y armoniosa nos daría una sensación casta y alegre de arte. En la playa no se nos consiente hoy la satisfacción de ver, sino la alegría de adivinar, y eso sí que es fuente de pecado."

Proclamemos de todos modos la belleza de ese espectáculo en la playa.

Es, repetimos, una de las notas más interesantes de nuestro prosaico veraneo.

Lástima que el cuadro resulte tan borroso, pudiendo ser tan brillante.

Por las plazas

La plaza de la Constitución, los martes y jueves, y la alameda del Príncipe, los domingos, ofrecen igualmente no pocos incentivos para la juventud, de la cual puede decirse que vive en constante veraneo.

Estos paseos metódicos, ordenados, simétricos, sirven, además, de saludable ejercicio á la gente andadora que va y viene en un mismo paseo, sin denotar el más leve síntoma de cansancio. Habría que contar kilómetros si á precisar fuéramos el número de pasos que dan estos señores caminantes en dos y hasta tres horas de constante trajín sobre el duro pavimento de las plazas. Menos mal que los ecos de las músicas amenizan el ejercicio, y que los ojos tienen en qué entretenerse viendo el desfile de vaporosas mujeres, cogidas del brazo, como inquietas y bulidoras colegialas.

Para los novios no hay distracción comparable á una de estas noches de Alameda. Mientras las mamás se distraen con sus amigas, ellos se cuentan sus cuitas de enamorados, y si hay miradas enternecidas una sombra que pa-

sa las ocultas piadosas, y si hay suspiros atrevidos un *crescendo* de la música, la coda de un vals ó el redoblar de un pasodoble los apaga...

Los viejos, en tanto, se pasan la noche frente a un *bock* de cerveza, ajenos á la oleada de juventud que se desborda por los paseos. Las mujeres casadas se van con sus maridos á tomar helados en los cafés. Las solteronas, sentadas en los bancos, al socaire de los árboles gigantes, parecen estantiguas que ven cómo el amor, indiferente y desdeñoso, pasa por ellos, y en las bocas de los paseos, compactos y animados, vense grupos que curiosos ó que ríen, tal vez de las faltas del prójimo.

Afuera de este círculo burgués, muchachas artesanas con flores en el pelo y dejos de cansancio en el andar, van y vienen también por enarenados paseos, atisbando unas el esplendor de las damas ricas, esperando otras á que vengan los novios, que, finos y rumbosos, han de invitarlas á tomar chocolate en *La Catalana*.

Así transcurren en deliciosa amenidad para la gente joven estas dos ó tres horas de paseo en la Alameda, con repetición menos solemne los martes y jueves en la plaza de la Constitución.

Otros aspectos del verano

Los que no van á los paseos, ni tienen novias que galantear, ni otros compromisos que cumplir, los domingos se marchan de la ciudad en busca de holgorio y de frescura. Algunos optan por las excursiones marítimas á San Andrés ó á la Cueva del Agua, otros se van á La Laguna ó Tacoronite, y los más se quedan en la Cuesta. Esto último dando siempre por descontado que el tranvía ha de dejarles en tierra, por lo que tendrán que hacer el recorrido á pie hasta Santa Cruz. Aun así el mesón famoso atrae gran número de parroquianos, más aun que por la fama de D. Hermógenes, que siempre se afana en complacerles, por las simpatías de las mesoneras, que suelen ser las más mesoneras del gremio de Maritornes...

Una guitarra ameniza estas franquichelas de amigos, y el buen humor se derrocha á raudales entre copias de folías, malagueñas y sevillanas.

Los parroquianos se dan por muy satisfechos de D. Hermógenes y tornan á la ciudad con buen recaudo de alegría para la entrante semana.

Epilogo

Hemos querido ofrecer á los que reniegan de nuestro apacible verano, los principales puntos de vista que él presenta al examen é indagación de los cronistas.

Como se ve, también nosotros, los que no podemos salir de Santa Cruz en estos meses estivales, nos permitimos el lujo de veranear á nuestro modo, y, burla burlando, pasamos la Canícula en buena conformidad, resignados con nuestra suerte y tan frescos como cualquiera.

Luis Roger.

EL TIEMPO

Día 25 de Agosto

Temperatura máxima á la sombra 25'8
 Mínima 20'6
 Oscilación 5'2

La prensa isleña

La Opinión

Dice que las pretensiones de los obreros asociados, expuestas en la instancia que oyó leer en el reciente y fracasado *meeting* por ellos celebrados, aunque otros fueron sus organizadores, eran absurdas, intolerantes é inadmisibles; y, —añade hoy— fruto de alguien que subrepticamente los quiso engañar, con el preconcebido fin de despachar y recibir telegramas de adhesión y de alientos, que dieran momentánea vida pública á Benítez de Lugo, —pobre *cireneo* del *bethencourtismo*,— en los propicios momentos en que había de recibirse en esta Capital la fausta noticia de la concesión en este puerto de nuevas empresas carboneras, según demandaba, en justicia, toda la isla de Tenerife.

La Razón

En la Asamblea Insular, dice, que se celebró en últimos del pasado Julio fué aprobada, entre otras, una conclusión de la memoria sobre *Tabaco*, en la que se solicitaba de todos los Ayuntamientos de esta Isla, impusiesen fuertes derechos al tabaco de procedencia extranjera. Y tal conclusión, aceptada por todos los Asambleístas, se inspiró en la necesidad de proteger el tabaco del país, al que hace competencia el extranjero; en que la Palma produce todo el tabaco que ella pueda consumirse y mucho más, y en que debe evitarse la alida de dineros por compra de tabacos, para países con los que no tenemos reciprocidad de relaciones mercantiles; tales son Java, Sumatra, Brasil y otros.

Diario de Tenerife

Corremos, dice, con desgracia. Ayer tarde se suspendió la vigilancia en el

cable, sin duda por haber suspendido el *Cambria* los trabajos de reparación por fuerza mayor.

¡Cuando el Gobierno *deja de ser español* y procede con actividad, como lo harían en Inglaterra ó Alemania, los elementos se conjuran contra nosotros.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:
 Vacunas 7 con 1077 kilos.
 Lanares " " " "
 Cabrías 1 " 15 "
 De cerda 1 " 77 "
 Reses: 9 1169 kilos.

PROTECCIÓN Á LOS PÁJAROS

Campaña que debe secundarse

Los periódicos de Las Palmas elogian las acertadas medidas del Delegado del Gobierno en aquella ciudad, para evitar la extinción de los pájaros; ejemplo que las autoridades de aquí debieran imitar, ya que también entre nosotros tenemos que lamentar los mismos males, sin que nadie se preocupe de poner coto á los desmanes y la codicia de muchos cazadores.

La plausible iniciativa del Delegado del Gobierno en Las Palmas debe ser, pues, secundada en esta Isla, emprendiendo al efecto una campaña encaminada á proteger á los pájaros y á castigar severamente á cuantos los exterminen por traicioneros procedimientos.

El periódico *La Ciudad*, hablando de este asunto, escribe los siguientes párrafos, dignos de ser leídos por todos para que el ejemplo cunda y los malos instintos se detengan en su saña cruel.

"Constituye, dice el citado colega, una industria en esta población la cacería de pájaros para el condimento de viandas; y es raro el día, especialmente los festivos, en que usando de redes y malas artes, no se cazan miles y miles de pájaros en las lomas próximas á esta ciudad.

Y esto sucede precisamente en esta época en que todavía se está en el período de las crías. Así se advierte en estos últimos tiempos, que ya no vemos aquellas bandadas inmensas de pájaros que antes poblaban nuestros jardines y que limpiaban de insectos dañinos á los árboles, prestando de esta manera un inapreciable servicio á la agricultura.

En menos de un siglo hemos concluido con todo el arbolado de esta isla, y vamos en camino de en dos ó tres años concluir también con todos los pájaros si cada uno de los vecinos no nos constituimos en denunciante á la autoridad ó á sus agentes de los infractores de nuestras leyes, de los criminales que inconscientemente están labrando la ruina de la riqueza y de la hermosura de este país.

Ya puede decirse que no existen los pájaros canarios indígenas, ó sean los que llamábamos "canarios del monte". Esta es una especie que está casi extinguida y lo mismo observamos con el capirote, llamado también el ruiseñor de las Canarias.

Sobre todo, la caza y venta de pájaros con destino á las comidas, era una industria completamente desconocida en este país y por qué tolerar hoy este tráfico criminal si en él vá envuelta la ruina de esta tierra?

El Sr. Delegado del Gobierno ha requerido el auxilio de la Alcaldía de esta ciudad para que por medio de todos sus agentes, especialmente los empleados de consumos, se decomisen y echen á volar los pájaros que se conduzcan á esta población, tomando además los nombres de los cazadores para imponerles el debido correctivo.

A la vez ha ordenado á los maestros de escuela de este distrito cumplan con lo dispuesto en una real orden del ministerio de Agricultura, colocando en las puertas de las escuelas una máxima en la que se recomienda á los niños que no cacen los pájaros ni destruyan sus nidos por los servicios grandes que estos prestan á la agricultura y á la belleza del país."

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1.730 vapores.

En el presente mes de Agosto han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 141 vapores.

Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes:

León y Castillo, español, de Las Palmas, con 40 pasajeros para este puerto.

Viera y Clavijo, español, de Valverde y escalas, con carga general, 8 pasajeros para este puerto y 5 de tránsito.

Rosa Lea, inglés, de Cardiff, con cargamento de carbón para este puerto.

Carmen, español, de San Juan y escalas con carga general y 27 pasajeros para este puerto.

Corrientes, francés, de Santos, Río y Bahía, con un pasajero y carga de tránsito.

Una cogida, eh?

Un periódico local cree haber puesto una pica en Flandes con un suelto en el que se recogía de haber dado nosotros la enhorabuena á D. Francisco Ascanio, por unas oposiciones que no ha practicado, y con este fútil pretexto escribe unas cuantas tonterías para terminar diciendo que nosotros fabricamos las noticias y las reputaciones.

Efectivamente, en la noticia se ha padecido un error, pero éste no ha dependido de nosotros, sino de la forma en que está redactado el siguiente suelto que publica, en su último número, *El Defensor del Magisterio*.

Dice así:
Nuestra felicitación.—Se la damos muy afectuosa á nuestro digno compañero D. Francisco Ascanio Ascanio, Maestro de Agulo (Gomera) por los brillantes exámenes que ha dado, así como por la bien escrita memoria que leyó en aquel acto, probando con ambas cosas, su ilustración y celo incansables hacia la niñez."

Como, además, el Sr. Ascanio se halla hace días en La Laguna, lo más natural era suponer que había practicado allí algunos ejercicios.

No hemos inventado, pues, ninguna felicitación á dicho maestro, como supone ese periódico con malévola suspicacia.

Los mismos compañeros del señor Ascanio le felicitan en términos afectuosos por su triunfo.

¿Dónde está, pues, el hecho de fabricar reputaciones?

Eso se lo dejamos á los periódicos que, como el que comenta en tanto esa noticia, están de viejo acostumbrados á desempeñar tales oficios, cargando de falsos oropelos á sus amigos.

Por lo demás, parece mentira que á esas insignificancias tengan que recurrir, para defenderse, los periódicos leoninos.

Mejor sería que hablaran de los insecticidas para matar el hongo y el bicho.

Registro civil

Día 25

Nacimientos

Jesús María Ramírez y de la Rosa.
 Valentín Benítez y Gil.

Genoveva Martínez y Santana.

Defunciones

Ninguna.

Matrimonios

Ninguno.

El Prento Gordo

Es muy probable que le toque al que compre los recibos para dar participaciones, en la Imprenta García Cruz.

Crónica general

Garitos.—En una conocida casa de la calle de Candelaria se repartieron ayer tarde y anoche algunos bofetones, y según se nos asegura, uno de los contendientes amenazó á otro con un revólver por efecto, según se dice, de una discusión sobre quien tiraba mejor á las orejas de Jorge.

Aunque dos de los individuos estuvieron anoche detenidos en el Gobierno civil, es seguro que la policía no se ha enterado de lo ocurrido.

Sobre las causas que motivan esta indiferencia de la policía hemos oído muchos comentarios, algunos, por cierto, no muy edificantes.

Se nos dice también que en un cafetín de la calle de San Martín, se reunen por las noches pobres trabajadores á dejar el *journal* de la semana en el tapete verde.

Las familias de estos desgraciados agradecerían á la autoridad la desaparición de ese suburbio.

Obituario.—Ha fallecido hoy en esta Capital la señora madre de nuestro consecuente correligionario D. Agustín Barreto.

Reciba éste la expresión de nuestro pésame.

Fiestas en La Laguna.—La prensa de la vecina ciudad dice que aumenta allí el entusiasmo con motivo de los preparativos para las renombradas fiestas del Cristo, que este año prometen resultar más brillantes aún que en los anteriores.

Son muchos los vecinos que piensan engalanar é iluminar artísticamente las fachadas de sus casas.

También se hacen gestiones para que la *Fiesta del Arbol* figure en el programa verdaderamente notable que se prepara.

Es de aplaudir el proyecto, pues, con su realización, intervendrá la infancia en aquellos populares festejos, dándole el tono de cultura iniciado por el "Ateneo" con su "Certamen de bellezas."

De este modo, se hará más eficaz la campaña que en favor del árbol se viene realizando.

También se dice que la Comisión local de la Cruz Roja, prepara un número lucido.

Se trata de la bendición y jura de la bandera de la humanitaria sociedad.

Telegrama del gobernador

—Por la vía Brest-Dakar se ha recibido hoy en el Gobierno civil un cablegrama del Sr. Santos y Ecay, participando que se ha embarcado en Cádiz, á las 10 del día de hoy, en el vapor *Delfin* que llegará á Las Palmas pasado mañana, desde donde vendrá á esta Capital.

Concierto.—Como decíamos en nuestro número de ayer, para esta noche á las ocho y media se anuncia el concierto en que se dará á conocer al público de esta Capital la aplaudida soprano Sra. Victoria Bordanova de Gijón.

El espectáculo llevará numeroso público á los salones de la *Sociedad Filarmónica*, á juzgar por el importante pedido de localidades que esta tarde se había hecho.

En el programa figuran los selectos números que publicamos á continuación:

PRIMERA PARTE

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Cavatina de la ópera *El Barbero de Sevilla*, por la Sra. Bordanova, acompañada al piano por la señora Amélie Pangrazzy.
- 3.º *Pieza de Concierto*, por la señorita Rosalía Pangrazzy.
- 4.º Aria de la ópera *Fausto*, por la Sra. Bordanova, acompañada por la Sra. Pangrazzy.

SEGUNDA PARTE

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Rondó de la ópera *Luccia di Lammermoor*, por la señora Bordanova, acompañada por la señora Pangrazzy.
- 3.º *Pieza de Concierto*, por la señorita Rosalía Pangrazzy.
- 4.º *Se... melodia*, por D. Germán Perera.
- 5.º *Música prohibida*, por la señora Bordanova, acompañada por la señora Pangrazzy.

Vapores correos.—Procedente de Barcelona, Cádiz y escalas, debe llegar pasado mañana á este puerto, el vapor correo *Villaverde*.

El mismo día se espera el vapor *Antonio López*, que procedente de la Argentina tocará en escala para la Península.

Junta municipal.—Para despachar los asuntos pendientes se reunirá mañana, á las 3 de la tarde, en el Ayuntamiento, la junta municipal de asociados.

Los marinos alemanes.—El Alcalde de esta Capital ha recibido una afectuosa carta del comandante de uno de los acorazados alemanes que últimamente estuvieron en este puerto, expresando la gratitud de los jefes, oficiales y demás dotación de dicho buque por las atenciones de que fueron objeto en esta población.

Es de estimar este recuerdo.

Enferma en la Cárcel.—Desde hace algún tiempo encuéntrase gravemente enferma en la Cárcel la presa Josefa Gavina, la cual sufre frecuentes vómitos de sangre, por cuyo motivo fué trasladada al Hospital civil, de donde regresó á la Cárcel por incorregible, según se dijo al remitirla de nuevo del Hospital.

Teniendo en cuenta las condiciones antihigiénicas de esta Cárcel de partido, la permanencia en ella de la enferma á que nos referimos, la cual tiene que dormir en un reducido y lóbrego local en unión de siete mujeres más, debe procurarse inmediatamente aislar aquella para evitar el peligro de un poco de infección, toda vez que existen fundados temores de que la citada mujer se halla tuberculosa.

Recomendamos el caso al Sr. Inspector provincial de Sanidad y demás autoridades locales, para que con la urgencia debida sea convenientemente separada y atendida la desgraciada presa.

Lucha.—Anúnciase para el próximo domingo una interesante lucha en la Plaza de toros de esta capital, en cuyo espectáculo tomarán parte, entre otros, los afamados atletas Miguel Cabrera *Mandarria*, y Antonio Pérez.

Pidiendo una cruz.—El doctor D. Julián Van Baumberghem ha solicitado la Cruz de epidemias, creada por R. O. de 1838, como recompensa á sus servicios durante la epidemia variolosa que se padeció el año último en Santa Cruz de la Palma.

Obras en el puerto.—Don Angel Crosa y Costa ha presentado en el Gobierno civil proyecto documentado de explanada y almacenes para toda clase de mercancías en la parte Sur de la desembocadura del Barranco de Valleseco al Norte del puerto de esta Capital.

Arresto y multa.—Por cometer actos inmorales, según decíamos ayer, han ingresado en la Cárcel dos de las cinco jóvenes detenidas anteañoche en la posada *El León*.

Las tres jóvenes restantes ingresarán después que sus dos compañeras cumplan la quincena que se les ha impuesto; no habiendo ingresado las cinco á la vez por falta de local, pues resulta excesivo el número de presos que actualmente existen en esta inmundicia cárcel de partido.

Por reincidencia en esta clase de co-

rrupciones ha sido multada en 250 pesetas Juana Guerra, á cuyo nombre está hoy establecida, al parecer, la citada posada de la plaza de la Iglesia.

Anteriormente figuraba como dueño D. Alfredo Pérez, que también fué multado en distintas ocasiones por denuncias de esta índole.

Urge exterminar ese antro de malas costumbres.

Sucesos.—Ayer tarde fué curado en el Hospital civil, de una herida leve en un dedo, Manuel Rojas, de 24 años de edad, cuya herida se causó estando colocando cristales en la Dulcería de la calle de Cruz Verde, n.º 22.

Amo de cría.—Joven y de toda confianza.

Darán razón en la fonda *El Teide*, Marina, 13.

El más bonito surtido de discos para *Gramophones*, en canto y orquesta, se ha recibido en el acreditado establecimiento de modas *El Japón*, Pérez Galdós, 5, así como *aguja* de inmejorable calidad.

Duros sevillanos.—Se admiten en pago de artículos, aunque haya transcurrido el plazo para el canje. Droguería de A. Espinosa. Plaza de la Constitución. Tenerife.

Maravilloso purgante vegetal, PÍLDORAS MUNERA (marca La Cigüeña). El más precioso de los purgantes. No causa molestias, no altera las vías digestivas, no debilita al paciente, no exige abstenerse de comer.

PELUQUERIA

29, Candelaria, 29

Este establecimiento montado con todos los adelantos antisépticos, acaba de recibir de París los artículos necesarios para confeccionar toda clase de postizos para señoras y caballeros.

AVISO

Se solicitan planos y presupuestos para la construcción de nueve casetas de mampostería ó ladrillos, techadas con teja francesa y apropiadas para estaciones de amarre de cables telegráficos en los siguientes puntos:

- Santa Cruz de Tenerife, Tenerife.
- Garachico, Tenerife.
- Puerto de la Luz, Gran Canaria.
- Confital, Gran Canaria.
- Santa Cruz de la Palma, Palma.
- Arrecife, Lanzarote.
- Puerto-Cabras, Fuerteventura.
- San Sebastián, Gomera.
- Caleta, Hierro.

El plazo para dejar terminadas las obras expira el 15 de Octubre próximo.

Los proyectos de estas construcciones serán presentados á los Sres. Elder, Dempster & Co, calle de Alfonso XIII, núm. 84, quienes darán los informes necesarios á las personas que deseen efectuar los trabajos.

Duros sevillanos

En el establecimiento de **CARLOS LA-ROCHE** Castillo, n.º 35 se admite en pago esta clase de moneda.

Bocoyes vacíos

de madera *virginita*, perfectamente envidados se venden en la Cerventería LA GADITANA de José L. Benítez, 6, San Pedro Alcántara 6.

Madera para construcciones

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirijirse á Miller, Wolfson & Co, Marina núm. 3.

Se alquilan

dos magníficos pisos en el edificio de los Sres. Elder, Dempster y C.º Darán razón los mismos señores, Alfonso XIII, 84.

Sellos bonitos

de **cautchú y metal** del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna. En la Imprenta García Cruz.

Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible a su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya a prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

Se vende

semilla de tomates de gran producción. Candelaria, 18.

INDISPENSABLE

para los Dependientes de Comercio, Colegios y personas aficionadas a idiomas

Se enseña, se habla y se aprende el Inglés ó el Francés por el

Método del Lenguafono

Con un Fonógrafo, 25 cilindros perfectamente impresionados, libros de texto, Manual de hablar y pronunciar, etc. etc. se puede hablar y escribir correctamente el inglés ó el francés en muy poco tiempo y por poco dinero.

Se oye la pronunciación exacta de cada palabra ó frases, miles de veces, cuanto se quiera. La impresión de cada cilindro ha sido hecha por profesores que pronuncian el inglés ó el francés correctamente y con el acento propio de cada país.

No es necesario profesor ni honorarios; no se olvidan las lecciones dadas, ni hay peligro de adquirir un mal acento. Puede repetirse cualquiera palabra tantas veces como se quiera.

Dedicando una hora al día se puede aprender en una semana, lo que un profesor enseñaría en tres meses.

Cada cilindro está construido con una materia bastante dura que permite usarlo más de 2000 veces seguidas sin que se estropeen.

El Método del Lenguafono está admitido en casi todos los colegios de Europa y América con gran éxito.

Para los demás informes, dirigirse a Francisco Maffiotte, en la calle de Alfonso XIII, número 35 (antes Castillo).

En Tacoronte

se vende un coche americano completamente nuevo y un caballo andaluz de marca (Romero de Jerez), por ausentarse su dueño.

Para informes en el correo. (m)

Se alquila

un almacén para depósito. Noria, 23.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Se vende

el establecimiento de comestibles y casa de comidas en los Cuatro Caminos, llamado *La Gran Parada*.

En el mismo establecimiento se da razón.

A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca *LA MASCOTA* que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de *Don Antonio Hernández Capote*, á Ptas. 1, el paquete.

SOMBRERERÍA

DE

Salvador C. Batista

Botón de Rosa 6 y Dr. Allart, 14

Santa Cruz de Tenerife

Casa en Las Palmas.—Triana 41

En este acreditado establecimiento encuentra el público un completo y variado surtido de sombreros de todas clases, como también los de la muy acreditada marca G. B. Borsalino fu Lazzaro & C.º, de Alessandria (Italia). Prontitud, esmero y atención para con el público en general, contando con personal nuevo y competente por sus años de práctica.

La Religión al alcance de todos.—1 tomo Encuadernado, 1'50 pesetas. En la Imprenta García Cruz, San José, 36

Cerveza marca EL GALLO

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

Confitería y Pastelería

31, S. Roque, 31 **LA CORONA** 31, S. Roque, 31

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días. CHOCOLATES de las mejores marcas, FRUTAS cristalizadas y en almibar, BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLAS, ESTUCHES-FANTASIA para bodas y fiestas. JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos. LUNCH á domicilio á precios módicos.

FABRICA

de Pavimentos artísticos de Mosáicos hidráulicos incrustados G. Cáceres y 6.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

EXPORTACION

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPAÑIA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 5.000.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife SEGUROS: INCENDIOS Y VIDA

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Salón del Prado, número 14 Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse por correo, Apartado número 49, ó personalmente á las oficinas de la Dirección general, Alfonso XIII, n.º 93.

Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

DUNIPE.



AL PÚBLICO

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad, se venden á 50 céntimos, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Bienes en la Isla de Cuba

Sin necesidad de anticipar cantidad alguna para expensas, se gestionan toda clase de asuntos judiciales, como cobro de créditos, arreglo de testamentos y cuantos se relacionan con la Administración de Justicia de la República de Cuba.

También se aceptan poderes de administración de bienes situados en la mencionada Isla, ya sean fincas rústicas ó urbanas, ofreciendo sólidas garantías.

Informará: José Brosa Roger, San José, 30. Santa Cruz de Tenerife. (50)

YUNTA

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 35 ó teléfono 44. (888-15)

Costureras

Se necesitan dos en la Sombrerería de Salvador C. Batista, Doctor Allart, 14 y Botón de Rosa, 6.

Se vende

una casa de construcción moderna. Darán razón en la calle Ruiz de Padrón número 17.

Su precio es mucho menos de su valor de costo.

Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.

LEED

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancias libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancias sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Fés de vida.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad. Recibos de Lotería.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

La novela de ahora

Novelas escritas por los mejores autores Cada tomo en folio, 30 céntimos. Se vende en la Imprenta García Cruz.

DUROS SEVILLANOS

El gran sistema para cambiar duros sevillanos, consiste en comprar el vino de á real vellón el litro, que vende Benjamín Izquierdo, Candelaria, número 27, esquina á Sol.

Y en esta casa no hay algibe...

JUAN LETORNEAU

Imeldo Serís, 19

Gran surtido de sombreros PANAMA, á 20, 25, 30 y 40 pesetas uno. Se hacen toda clase de composiciones en sombreros de caballeros. (15)

LIBROS

de venta en la Imprenta García Cruz, San José, núm. 36.

A 6 pesetas
Obras completas de Campoamor; encuadernadas, tres tomos.

A 5 pesetas
Manual de procedimientos en los Juzgados municipales. Julio Gil Morte.

A 4 pesetas
El Visconde de Bragelonne. Dumas. La Resurrección de Rocambole. Ponson du Terrail.

Hazañas de Rocambole, por id. La última palabra de Rocambole, por id. Los siete pecados capitales. Sue.

Los mohicanos de París. Dumas. La Condesa de Charny. Pablo Feval. Los misterios de París. Sue.

Los hijos del pueblo. Sue. Higiene y educación de los niños. Dr. Ma Doppelheim.

Los Miserables. Victor Hugo. El Conde de Monte-Cristo. Alejandro Dumas

A 3'50 pesetas.
La salud de las familias ó el médico en casa, por el Dr. Enrique Villefond.

Manual del empleado. Enrique Martín y Guix. A 3 pesetas

Tesoro de las familias. La Catedral. Blasco Ibañez. La Bodega. Blasco Ibañez.

Sangre y arena. Blasco Ibañez. El Intruso. Blasco Ibañez. Cañas y barro. Blasco Ibañez.

La Barraca. Blasco Ibañez. La Maja desnuda. Blasco Ibañez. Sónnica la cortesana. Blasco Ibañez.

La Horda. Blasco Ibañez. Oriente. Blasco Ibañez. Horas Bohemias. Francisco Legua.

Higiene de la Noche de bodas. Mantegazza y otros

A 2'50 pesetas
La Teneduría de Libros al alcance de todos. I. Oliva Bridgman.

Gramática inglesa. (Encuadernada). El Abogado de los Comerciantes. Gustavo a Iglesia.

A 2 pesetas
Aurora. Joaquín Dicenta. La mano del muerto. Dumas.

Martin el Exposito. Eugenio Sue. El collar de la Reina. Dumas. El Jorobado ó Enrique de Lagardere. Pablo Feval.

Las miserias de Londres. Ponson Du Terrail. Los amores de París. Pablo Feval.

La saga del ahorcado. Ponson Du Terrail. Angel Pitou. Alejandro Dumas.

Veinte años después. Alejandro Dumas. Los tres Mosqueteros. Alejandro Dumas.

El hijo del Diabolo. Pablo Feval. El Judío Errante. Eugenio Sue.

El Ideal de los Cocineros. T. Waps. Juan Cavalier. Eugenio Sue. Matilde memorias de una joven. Sue.

Cómo estrenan los autores. José León Paganó. Obras escogidas de Mariano J. de Larra, 2 t.

La transformación de las razas en América. Agustín Alvarez.

Recuerdos de la Guerra de Africa. C. Iriarte. ¡Cosas de los Moros! Vicente Alez de Tejada.

Louffard que marchaba con la cabeza baja, como vencido y quebrantado.

Se dejaba llevar, y no distinguió á Rouquín, quien pensó entonces que debía dar una respuesta á la pregunta del ugiar.

Justamente una nueva interrogación le facilitó el medio de contestar.

—¿Está V. citado?

—Sí—dijo Rouquín con mucha sencillez.

—Ensñeme V. la cédula.

—Eso sí que no puede ser; la he olvidado...

—No importa; ¿qué juez es el que le ha citado á V.?

—Mr. de Vaubernier.

—Pues ya podía V. esperar hasta mañana... No es aquí, es en el segundo piso... ¿A qué hora es la cita?

—A las dos.

—Son las tres; despáchese V.

Rouquín dió gracias, salió de la galería y luego á punto de subir al otro piso, se detuvo.

Dirigiéndose por los corredores podía llegar á las salas civiles ó correccionales.

Conocía también el extenso cuarto ó vestuario en donde dejaban los abogados los gabanes y abrigos para reemplazarlos con la toga...

Un instante después estaba en la sala llamada de los Pasos Perdidos; y á los quince minutos ya se hallaba en el corredor de los jueces de instrucción en el piso segundo, disfrazado con el traje profesional de los abogados.

Su rostro pálido y flaco, sus patillas de chuleta y el resto de la barba afeitada, correspondían perfectamente á su disfraz.

Había dejado en el guardarropa su sombrero de copa

conducir al depósito, donde le encierran en una parte del Palacio, llamada la *Ratonera*, cuya entrada está en frente del departamento de los presos.

Un pasadizo, con un centinela, separa la *Ratonera* de la escalinata.

La escalera es tan oscura, que hasta durante el día, muchas veces están encendidas las luces del gas.

En cada piso hay un descansillo delante de una puerta vidriera que abre paso á un ancho corredor, donde esperan sentados en un banco los testigos.

Los gabinetes de los jueces dan á estos corredores, del que los separa una antesala en donde espera el preso, siempre custodiado por el guardia de vista.

Los corredores son accesibles al público, que circula por ellos libremente, y comunican, por una parte, con el Palacio de Justicia y el boulevard del Palacio y por otra con la prefectura y el malecón de los Orfèvres.

Allí no hay ningún guardia, á no ser los que circulan custodiando á los presos.

En cada corredor hay un ugiar para responder al público que pide algún informe, hombre indiferente á todo lo que pasa y que suele leer un periódico en invierno ó echar una siesta en las tardes de verano.

Las puertas que en cada piso dan á la escalera de la *Ratonera*, están cerradas generalmente, pero se quedan abiertas esperando al preso cuando éste se halla en el gabinete del juez.

A veces se quedan abiertas antes y después, como hemos podido observarlo por nuestros propios ojos.

Son frecuentes las tentativas de evasión en los corredores y en las escaleras, así como también durante el corto trayecto del Palacio al depósito.

Rouquín conocía perfectamente el Palacio y todos

